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Коротко

Человек 
и его дело

Поднять экономику КЧР 
на новый уровень

 За руль грузовой автома-
шины Руслан Хачиров взялся 
еще будучи учащимся Верх-
немаринской средней школы. 
Нет-нет, его почтенный отец 
не был водителем, да еще из 
тех, которые постоянно возят 
с собой своих сыновей, то и 
дело доверяя им порулить 
самостоятельно. Исмаил был 
животноводом. Впрочем, не 
рассказать поподробней о 
родителях Руслана не могу 
по одной простой причине –
они были знатными людьми. 
Исмаил заведовал фермой в 
совхозе «Маринский», слава 
о которой в свое время рас-
ходилась по республике, как 
вода кругами от брошенного 
камешка. Минат Ибрагимов-
на Дотдаева была кавалером 
ордена Ленина. Этой вы-
сокой награды она – мать 
четверых на тот момент 
детей – была удостоена в 
Средней Азии. 

 - В депортации мы жили 
в поселке Ильич Казахской 
ССР, - рассказывает Рус-
лан, - и мама умудрялась не 
только смотреть за детьми, 
за домом, но и работать в 

хлопководческом совхозе, 
где за высокие показатели 
на уборке хлопка и была 
удостоена этой высокой 
награды. Некоторое время 
мама поработала и в со-
вхозе «Маринский», когда 
вернулись на родину, но 
поскольку нас, детей, к тому 
времени стало шестеро – 
четыре сына и две дочери 
- она переквалифицирова-
лась в домохозяйку, и все 
равно ухитрялась не тонуть 
в веренице своих домашних 
дел, а еще и помогать отцу 
на ферме.

Когда семья Хачировых 
вернулась на родину, у них 
была возможность осесть в 
городе, что многие родствен-
ники матери и сделали, но 
Исмаил воспротивился - ему, 
выросшему и большую часть 
своей жизни прожившему 
среди гор и лесов, казалось 
невозможным запереть своих 
детей в тесноту городских 
улиц.

Дети в этом доме росли 
на радость родителям. Стар-
ший брат Руслана Азрет-
Алий выучился на геолога 
- невидаль по тем временам 
для наших мест, да и сегод-
ня - редкость, младший брат 
Валера стал инженером, 
сестра Кемисхан закончила 

пединститут… Всех пере-
числять не буду, скажу лишь, 
что все дети Исмаила полу-
чили высшее образование, и 
только лишь Руслан подался 
в шоферы…

 - И как отреагировали 
родители на твой выбор?

 - Единственное, что отец 
и мать сказали мне вдогонку: 
«Будь осторожен на дороге 
и добр с людьми».

Нет уже на свете незаб-
венных Исмаила и Минат, а 
их сын Руслан почти 50 лет 
занимается пассажирскими 
перевозками. Его трудовой 
стаж начался в родном совхо-
зе и продолжился в армии. 

– Да-да, как только я 
прибыл в воинскую часть в 
Ростове, начальник части, 
просмотрев мои документы, 
облегченно вздохнул: «Вот и 
нашелся водитель для «ско-
рой» в части». Вернувшись 
из армии, пошел работать 
на завод конденсаторных 

изделий. Я привозил рабочих 
на работу и развозил их по 
домам. Работал в три смены, 
как и они. Когда на заводе 
случался аврал, ждал людей 
столько,  сколько нужно 
было, держался даже тогда, 
когда сон сваливает самых 
стойких… 

Более тридцати лет про-
работал Хачиров на заводе, и 
доводилось ему скользить по 
наледям, пробиваться сквозь 
снежные заносы в Учкулан-
ском и Маринском ущельях, 
окунаться в пыльные шлей-
фы впереди идущих встреч-
ных и обгоняющих машин на 
трассе Усть-Джегута - Кара-
чаевск –  завод обеспечивал 
работой более трех тысяч 
человек, которых доставляли 
на работу из  Карачаевского, 
Зеленчукского и Джегутин-
ского районов, но ни разу 
ни одной аварии, ни одной 
крупной поломки…

Окончание на 2-й стр.

15-16 ноября пройдет 
Всероссийский экологиче-
ский диктант. Он приурочен 
ко Всемирному дню вторич-
ной переработки отходов 
(рециклинга). Экодиктант по-
может повысить экологиче-
скую грамотность и культуру 
россиян, а также популяри-
зовать экологические знания.

 В Экодиктанте примут 
участие более миллиона 
школьников и студентов, 
специалистов крупнейших 
корпораций и промышленных 
предприятий, экспертов в 
области охраны окружающей 
среды, а также государствен-
ных и муниципальных служа-
щих со всех уголков нашей 
Родины. Не останется в сто-
роне и Карачаево-Черкесия.

Проверить свои экологи-
ческие знания можно будет 
как оффлайн, так и онлайн 
на портале экодиктант.рус. 
Портал заработает в первой 
половине октября. Здесь 
будут представлены экопрос-
ветительские видеоуроки, 
с помощью которых можно 
будет подготовиться к Эко-
диктанту. 

 Все, кто напишет Экодик-
тант, получат сертификаты 
участников или победителей, 
в зависимости от количества 
набранных баллов. Узнать 
свои результаты можно будет 
на портале. Победителям 
Экодиктанта и волонтерам, 
принявшим участие в его 
организации, также будут 
вручены полезные в учебе 
ценные призы.

 Сейчас, в преддверии 
Экодиктанта, проходят сра-
зу три творческих конкурса: 
на лучший экологический 
видеоурок для размещения 
на портале Экодиктанта; на 
лучший слоган Экодиктанта, 
который станет визитной 
карточкой проекта; на луч-
ший вопрос для Экодиктанта 
для заданий участникам 
Экодиктанта.

Конкурсные работы при-
нимаются по электронной по-
чте ecodiktant@ravnopravie.
online. О сроках проведения 
конкурсов и документах, 
которые нужно включить в 
заявку, читайте на сайте 
Экодиктант.рус. 

Соб. инф.

Экодиктант - 2020

«Родительский дом - 
моя планида»

СпаСти чью-то 
жизнь – проСто…

Каждые 20 минут в 
России диагностируют 

новый случай рака крови. 
ежегодно более 5 тысяч 
наших соотечественников 
нуждаются в пересадке 
костного мозга. И только 
четверти их них подходит 
костный мозг родствен-
ника. для остальных 75% 
- единственный шанс на 
жизнь может подарить чу-
жой человек.

Но найти своего генети-
ческого близнеца непросто. 
По статистике, такая веро-
ятность не больше 1 на 10 
тысяч. И чем больше доноров 
состоит в регистре (специ-
альной базе данных), тем 
выше шанс, что генетический 
близнец найдется. 

Еще в свое время легенда 
отечественной транспланто-
логии профессор Борис Афа-
насьев отмечал, что для того, 
чтобы найти генетического 
близнеца хотя бы для каждо-
го второго россиянина, нуж-
дающегося в трансплантации 
костного мозга, необходимо, 
чтобы в нашем регистре до-
норов костного мозга было 
более миллиона человек. 
Как вы думаете, сколько в 
отечественном регистре до-

норов? Всего 140 тысяч при 
населении в 146 миллионов 
человек. Для сравнения, 
в регистре Германии – 9,2 
миллиона доноров, США – 
8,9 миллиона, в Израиле в 
базу данных доноров кост-
ного мозга вступает каждый 
десятый! 

Поиск и активация рос-
сийского донора стоит при-
мерно 400 тысяч рублей, 
а для того, чтобы найти и 
привезти зарубежного, по-
надобится от 1,4 миллиона 
рублей. Для многих семей 
эта сумма неподъемная. Есть 
еще один важный момент: ге-
нетического близнеца проще 
найти среди представителей 
собственной или схожей 
этнической группы. Именно 
поэтому часто с проблемой 
отсутствия подходящего до-
нора встречаются кавказцы. 
На Кавказе проживает много 
малых этнических групп со 
своеобразным фенотипом, а 

доноров-кавказцев в реестре 
– ничтожно мало.

 Это все рассказала руко-
водитель отдела рекрутинга 
Национального регистра 
доноров костного мозга им. 
Васи Перевощикова, пред-
ставитель благотворительно-
го фонда «Русфонд» Евгения 
Лобачева. Она посетила на 
прошлой неделе Карачаево-
Черкесию, чтобы рассказать 
о донорстве костного мозга, 
потому что, к сожалению, в 
реестре состоит лишь пара 
десятков потенциальных 
доноров из республики, а 
многие и вовсе не знают о 
такой возможности.

По словам Евгении Викто-
ровны, среди республик Се-
верного Кавказа донорство 
костного мозга хорошо раз-
вито в Северной Осетии (там 
уже есть 3 реальных донора, 
которые поделились своими 
стволовыми клетками), не-
плохо - в Дагестане, но по 

остальным субъектам, увы, 
цифры  неутешительные.

Лобачева отметила, что 
вокруг донорства костного 
мозга ходит много мифов. 
Часто костный мозг путают 
со спинным и предполагают 
прокол позвоночника. На 
самом деле речь идет о кро-
ветворных клетках, которые 
изымают двумя способами. 
Первый: под общим наркозом 
донору делают несколько 
проколов в тазовой кости. 
Операция занимает не бо-
лее 40 минут и не требует 
специальной подготовки. 
Второй способ: донору 4 
дня вводят специальный 
препарат, который выгоняет 
в кровь стволовые клетки. 
Затем берут кровь из одной 
руки и возвращают в другую. 
Процедура занимает 4-5 ча-
сов. Для здорового человека 
эти процедуры не опасны. А 
чтобы убедиться, что донор 
здоров, перед пункцией про-

водят весь спектр необходи-
мых обследований. «За всю 
историю мировой практики 
донорства костного мозга нет 
примеров, когда процедура 
приносила ощутимый вред 
здоровью донора», - говорит 
Евгения Викторовна.

Донорство костного мозга 
базируется на трех принци-
пах: добровольно, аноним-
но, безвозмездно. «Первый 
принцип особенно важен. 
Это должно быть доброволь-
ным и хорошо взвешенным 
решением», – подчеркивает 
рекрут. Не нужно добав-
ляться в регистр, если вы 
не готовы идти до конца. 
Ведь одно типирование 
(определение HLA-генотипа) 
обходится примерно в 8,5 
тысячи рублей. Националь-
ный регистр «Русфонда» 
создается на пожертвования 
людей, то есть, сдавая кровь 
на типирование, не будучи 
уверенным, что готовы стать 
донором костного мозга, вы 
бросаете на ветер чужие 
деньги, которые могли бы 
пойти на лечение ребенка. 
Не говоря уже о моральной 
и этической стороне, когда 
впоследствии, отказываясь, 
вы лишаете кого-то появив-

шегося шанса на жизнь. А 
если отказаться на послед-
нем этапе, когда больного 
уже готовят к трансплантации 
специальными препаратами, 
– это собственноручно под-
писанный приговор.

Второй принцип донор-
ства костного мозга – ано-
нимность соблюдается очень 
строго. Отдельно хранится 
база с результатами типи-
рования и кодом донора, и 
отдельно – с личными дан-
ными и номерами телефонов 
доноров в компьютере, не 
подключенном к Интернету. 
Утечка невозможна. Если 
ваш HLA-генотип подойдет 
больному, нуждающемуся в 
трансплантации, тогда только 
с помощью кода поднимут 
ваши личные данные для 
связи. При этом больной 
не знает, кто именно ему 
помогает, и донору не со-
общают, кому поступят его 
клетки. Только через два года 
при благоприятном исходе 
и при условии, что донор и 
реципиент будут согласны, 
они могут встретиться и по-
знакомиться.

Окончание на 2-й стр.

РеСпублИКу 
поСетИл 

МИхаИл бабИч 
Реализацию инвестици-

онных проектов и в целом 
социально-экономическое 
р а з в и т и е  К а р а ч а е в о -
Черкесии обсудили на со-
вещании первый заместитель 
министра экономического 
развития РФ Михаил Бабич 
и Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.

Как отметил Михаил Ба-
бич, в Карачаево-Черкесии 
имеется хорошая основа 
для развития экономики, 
республика участвует в 18 
госпрограммах, реализуется 
48 региональных проектов. 
Замминистра акцентиро-
вал внимание на необхо-
димости развития курортов 
Карачаево-Черкесии - Дом-
бая и Архыза, которые имеют, 
по его словам, «не только 
всероссийское, но и между-
народное звучание», что 
даст мощный импульс для 
дальнейшего развития туриз-
ма как в нашей республике, 
так и в целом на Северном 
Кавказе.

Кроме того, первый зам-
министра экономического 
развития РФ сообщил, что 
будет изыскана возможность 
для реконструкции Драмати-
ческого театра и строитель-
ства Ледового дворца, отме-
тив, что развитие социальной 
сферы так же важно, как и 
развитие реального сектора 
экономики.

В свою очередь, Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов отметил, что за 
весь период сотрудниче-
ства сложились достаточно 
конструктивные деловые 
взаимоотношения с Мини-
стерством экономического 
развития РФ и поблагодарил 
Михаила Бабича за поддерж-
ку в развитии социально-
экономических проектов 
республики.

- Это очень важно для нас 
– органов государственной 
власти региона, мы всегда 
чувствовали поддержку всей 
команды Министерства эко-
номического развития Рос-
сийской Федерации. Сегодня 
мы намерены подготовить 
ряд проектов, которые будут 
представлены Министерству 
экономического развития РФ, 
для того, чтобы получить 
соответствующую поддерж-
ку в их реализации. Самое 
главное, эти проекты должны 
быть эффективными и дали 
значительный экономический 
результат для развития на-
шего региона, - сказал Рашид 
Темрезов. 

МяСоКоМбИнат 
повышает 

Свой СтатуС
В рамках рабочего визита 

представитель федерального 
центра принял участие в 
торжественной церемонии 
закладки первого камня в 
основание нового перераба-
тывающего производства в г. 
Черкесске. По сути, это сим-
волическая закладка камня 
под модернизацию крупней-
шего мясоперерабатывающе-
го предприятия ООО РАПП 
«Кавказ-мясо». Сегодняшнее 
начало переработки стало 
логическим развитием проек-
та по производству и реали-
зации баранины в Республику 
Иран, начатого компанией в 
2018 году.

Напомним, группа ком-
паний «Дамате» приобрела 
100% доли в уставном ка-

питале ООО «Кавказ-мясо», 
которое являлось действую-
щим владельцем имуществен-
ного комплекса Черкесского 
мясоперерабатывающего 
комбината. Предприятие 
было основано в 1984 году, 

основной задачей мясоком-
бината было обеспечение 
населения мясоколбасной 
продукцией.

М одернизация  заво -
да стартует в рамках ин-
вестиционного соглашения 

между Дамате, Правитель-
ством Карачаево-Черкесии и 
АО «Россельхозбанк». Дета-
ли проекта обсуждались еще 
12 марта этого года на 
встрече Главы Карачаево-
Черкесской Республики Ра-

шида Темрезова с совладель-
цами ГК «Дамате» Наумом 
Бабаевым и Рашидом Хайро-
вым. В будущем в результате 
полного ввода в проектную 
мощность предприятие рас-
считано на выпуск готовой 
продукции из мяса барани-
ны объёмом 42 тонны в сутки 
или 12,6 тысячи тонн в убой-
ном весе в год (720 тысяч 
голов в год). Ожидается, что 
реализация проекта даст зна-
чительный импульс развитию 
животноводства республики 
и позволит создать около 
800 новых рабочих мест (с 
учетом всех животноводче-
ских и смежных предприятий, 
задействованных в работе). 

В закладке первого камня 
приняли участие Глава КЧР 
Рашид Темрезов, первый 
заместитель министра эко-
номического развития РФ 
Михаил Бабич, генеральный 
директор Дамате Рашид Хай-

ров, председатель совета 
директоров группы компа-
ний Дамате Наум Бабаев, 
представители АО «Рос-
сельхозбанк», профильного 
ведомства из федерального 
центра, а также руководи-
тели компаний-подрядчиков.

Приветствуя гостей, осно-
ватель Дамате Наум Бабаев 
подчеркнул, что компания 
нацелена на создание пер-
вой референтной базы в 
стране.

- Мы поставили перед 
собой цель возродить произ-
водство баранины в Северо-
Кавказском федеральном 
округе и совместными уси-
лиями вывести эту отрасль 
на совершенно новый, бо-
лее высокий уровень. В 
ходе реализации проекта 
мы планируем уделить вни-
мание всем этапам произ-
водства баранины, включая 
выращивание и откорм, а 
переработка мяса станет 
финальным и самым важным 
звеном. Именно поэтому 
мы проводим масштабную 
модернизацию убойного за-
вода, который станет самым 
передовым овцеводческим 
предприятием страны. 

Окончание на 2-й стр.

С 22 по 23 сентября на 
территории Российской Фе-
дерации прошли крупномас-
штабные учения с органами 
управления и силами единой 
государственной системы 
предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций 
по ликвидации техногенных 
чрезвычайных ситуаций. В 
учениях были задействова-
ны территориальные органы 
федеральных органов ис-
полнительной власти, орга-
ны исполнительной власти 
Карачаево-Черкесской Рес-
публики, органы местного 
самоуправления, а также 
организации и учреждения 
субъекта. В ходе первого 
этапа мероприятий про-
ведено оповещение и сбор 
личного состава Главного 
управления МЧС России по 
Карачаево-Черкесской Рес-
публике, сил и средств ре-
спубликанской подсистемы 
РСЧС. В рамках отработки 
практических мероприятий 
проверена готовность груп-
пировки сил и средств МЧС 
России к выдвижению.

По инициативе Минздра-
ва КЧР в учебных заведениях 
республики проводится цикл 
лекций, посвященных про-
филактике коронавирусной 
инфекции. Например, 24 
сентября беседа на данную 
тематику была проведена в 
гимназии № 13 г. Черкесска. 
Сотрудники республикан-
ского Центра медицинской 
профилактики вместе с 
медицинским работником 
школы рассказали и пока-
зали детям, как правильно 
пользоваться медицински-
ми масками, перчатками, 
санитайзерами, как про-
водится термометрия. А 
еще ученикам напомнили 
о необходимости ведения 
здорового образа жизни и 
занятий спортом.

Коротко

По информации Управ-
ления Роспотребнадзора по 
КЧР, в настоящее время в 
республике, как и во всей 
стране, наблюдается период 
высокой активности клещей. 
На 24 сентября в медучреж-
дения Карачаево-Черкесии 
по поводу укусов клещей 
обратились 298 человек, 100 
из них — дети. Чаще других 
случаи укусов клещей реги-
стрируются: в городе Чер-
кесске (157), Зеленчукском 
(21), Урупском (20) и Усть-
Джегутинском (20) районах. 
На остальных территориях 
республики также отмечены 
случаи обращения за меди-
цинской помощью по поводу 
присасывания клещей: в 
Адыге-Хабльском районе - 
15, в Прикубанском - 15, в 
Малокарачаевском – 14, в 
Карачаевском - 11, в Ногай-
ском – 9, в Абазинском – 5, 
в Хабезском – 2.

Сотрудники Управления 
надзорной деятельности и 
профилактической рабо-
ты провели инспекторскую 

проверку территориальных 
отделений по Карачаев-
скому городскому округу и 
Урупскому району в части 
организации и осуществле-
ния функций государствен-
ного пожарного надзора. 
В ходе инспекции была 
проанализирована динами-
ка оперативной обстановки 
с пожарами на территории 
муниципального района и 
городского округа, полнота 
и законность исполнения 
требований нормативных 
правовых актов Российской 
Федерации, регламентирую-
щих деятельность по орга-
низации и осуществлению 
государственного пожарного 
надзора. Были проверены 
вопросы информирования 
органов государственной 
власти в установленном 
порядке, органов местного 
самоуправления о состоянии 
пожарной безопасности объ-
ектов контроля. Кроме того, 
специалисты управления 
проинспектировали качество 
планирования работы, про-
ведения занятий в системе 
служебной подготовки. В 
рамках инспекции был про-
веден строевой смотр.
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«Родительский дом - 
моя планида»

   Окончание.
Начало на 1-й стр.
 -Я до сих пор это при-

писываю вмешательству выс-
ших сил и молитвам матери, 
-говорит Хачиров.

 - Руслан, есть парадок-
сальное изречение в китай-
ской философии: первое, что 
мешает видеть, это глаза. Как 
тебе, профессиональному 
водителю, такое изречение? 

 - Это точно не про водите-
лей. От внимания водителя, 
перевозящего людей, ничто 
не должно ускользать – ни 
светофор, ни дорожное по-
крытие, ни дорожная обста-
новка, где все быстро и под-
час неожиданное меняется, 
ни приборные щитки…  И еще 
он должен знать наизусть по-
лушутливый, но такой точный 
китайский закон: «Когда вы 
едете там, где обгон запре-
щен, и впереди медленно 
ползет другая машина, эта 
машина обязательно по-
вернет туда же, куда нужно 
повернуть вам». Словом, 
кто медленно и с трудом 
переключает внимание, кому 
мешают глаза, как говорят 
те же китайцы, тому нечего 
делать за рулем…

 Крупнейший в респу-
блике завод –КЗК – в пере-
строечные времена пошел 
ко дну.  И, оставшись без 
работы, Руслан, долго не 
думая, пошел работать в ав-
тотранспортное предприятие 
АО «Чарх».

   -Работаю который год 
на маршруте «Карачаевск- 
Правокубанский», - расска-

зывает Руслан, - и такое 
чувство, будто никуда с за-
вода и не уходил. Это как 
воссоединение семьи. Едешь 
ты по маршруту и видишь, 
стоит на остановке в Коста 
Хетагурова Зина Токсирова 
из первого заливочного цеха, 
лет 20 тому назад молодая 
красивая женщина, которую 
я ни разу в ночную смену не 
высадил на остановке, а вез 
вопреки всем указам по но-
чам прямо до дому, поскольку 
она жила далеко от трассы, 
на взгорке, естественно, я не 
мог мать троих детей отправ-
лять одну в ночь в горы… 
А теперь многоуважаемая 
Зинаида Харитоновна стоит 
на остановке, мимо которой 
я проезжаю по пять раз на 
дню, и внучку каждый поне-
дельник в Черкесск на учебу 
отправляет, как не помахать 
ей рукой? Встретишь за ру-
лем такси Костю Денисенко, 
с которым вместе шоферил 
на заводе, как ему не просиг-
налить? Словом, кругом одни 
знакомые, родные лица… 

 -Жалость ко всему без-
защитному, готовность бро-
ситься на помощь любому, 
по-моему, у Хачирова в 
крови, - говорит о Руслане 
диспетчер АО «Чарх» Рай-
ханат Букулова, -для многих 
главный интерес работы 
на «Газелях» - это интерес 
собственного кармана, для 
него же на первом месте – 
пассажир. Зайдет в салон 
старушка – усадит ее на са-
мое удобное место, укачает в 
дороге ребенка, у него всегда 

про запас с собой вода, влаж-
ные салфетки… Словом, он 
очень сильно тратит свою 
душу на пассажиров…

 -Годы выработали у 
Руслана тончайшие связи с 
организмом машин, находчи-
вость, талант молниеносно 
находить выход из трудней-
шего положения, и потому 
стоит кому-нибудь из нас 
сказать: «Руслан, что-то 
трудно идет машина», он 
тотчас, забыв все на свете, 
будет искать, менять что-
то, подкручивать,  но через 
минут пять машина будет на 
ходу, - рассказывают коллеги 
Хачирова.

 А земляки –маринцы 
ничему не удивляются. «В 
доме Исмаила Хачирова 
самой большой бедой было 
обмануться в человеке. Са-
мым неотложным –помочь 
ему», -говорят они.

 Дому своего детства Рус-
лан, как и все его братья и 
сестры, не изменял никогда. 
Каждую свободную минуту 
выбирается с семьей в Верх-
нюю Мару, где в отцовском 
доме живет младший брат 
Казбек.   

- Родительский дом - это 
моя планида, -говорит напо-
следок Руслан, -это для меня 
все, что есть во мне, как и 
моя семья, а работа – все, 
что есть во мне остального.

Аминат ДжАубАевА.
На снимке: Руслан Ха-

чиРОв.
 Фото автора. 

Окончание.
Начало на 1-й стр. 
Третий принцип – безвоз-

мездность, думается, всем 
понятен. Донору оплатят 
дорогу в центр транспланто-
логии, проживание и питание 
в эти дни, предварительное 
обследование, но само до-
норство не предполагает 
денежного вознаграждения. 
Впрочем, небольшие бонусы 
имеются: человек получает 
справку донора, при которой 
он получает ежемесячный 
налоговый вычет в размере 
500 рублей (бессрочно), че-
рез полгода после забора 
костного мозга он бесплатно 
проходит лабораторные ис-
следования и в течение года 
после процедуры его жизнь 
застрахована. Но все это, 
конечно, мелочи по срав-
нению с пониманием, что 
ты, возможно, спас кому-то 
жизнь. Это самое главное, то, 
ради чего люди и становятся 
донорами.

Кто может стать доно-
ром? Человек в возрасте от 
18 до 45 лет весом больше 
50 кг при отсутствии таких 
серьезных заболеваний, как 
туберкулез, СПИД, сифилис 
и пр. (полный список противо-
показаний к донорству на 
сайте rdkm.ru)

Что нужно сделать для 
того, чтобы стать донором? 
Прийти в любой офис «Ин-
витро» (с этой сетью частных 
лабораторий у «Русфонда» 
есть соглашение) и заявить 
о своем желании сдать кровь 
на типирование и стать до-
нором костного мозга. Нужно 
будет сдать из вены кровь 
для анализа и заполнить 
специальную анкету. И все – 
вы в базе доноров. Это все 
для потенциального донора 
абсолютно бесплатно, но 
нужно относиться серьезно 
к своему решению и при 
изменении адреса, номера 
телефона или состояния 
здоровья своевременно об 
этом уведомлять, чтобы вас 
могли оперативно найти или 
исключить из базы, если вы 
больше не подходите по со-
стоянию здоровья.

Руководитель отдела 
рекрутинга Национального 
регистра доноров костного 
мозга им. Васи Перево-
щикова Евгения Лобачева 
призналась, что очень на-
деется на вступление в 
реестр кавказских мужчин, 
так как изначально мужчи-
ны – лучшие доноры, чем 
женщины (которые в момент 
надобности могут оказаться 
беременными или кормя-

щими мамами), а кавказцы 
особенно предпочтительны, 
потому что в большинстве 
ведут здоровый образ жизни, 
не увлекаются алкоголем и 
являются представителями 
этнических групп, пока слабо 
представленных в базе.

В акции «Сдай кровь – 
стань донором костного моз-
га», инициированной в этот 
день Лобачевой, приняли 
участие спортсмены бойцов-
ского клуба «Дикая дивизия». 
Президент «Дикой дивизии» 
и координатор федерального 
проекта «Трезвая Россия» в 
КЧР Азамат Кубанов расска-
зал, что много лет является 
донором крови и очень хотел 
стать донором костного моз-
га и рад представившемуся 
случаю вступить в реестр: 
«Важен вклад каждого че-
ловека. Очень много детей 
и взрослых умирают, так и 
не дождавшись транспланта-
ции, потому что им не нашли 
генетически подходящего до-
нора. Мы обязаны им помочь. 
Чем больше людей вступят 
в реестр, тем больше шанс 
отыскать того самого. Может, 
именно ваш генетический 
близнец сейчас остро нуж-
дается в помощи?»

Фатима ГАДжАевА.

СпаСти чью-то 
жизнь – проСто…

Поднять экономику КЧР 
на новый уровень

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Уверены, реализация 

этого проекта станет одним 
из важнейших шагов в воз-
рождении традиционной для 
Северного Кавказа отрасли, 
- сказал в своем приветствен-
ном выступлении соучреди-
тель Дамате Наум Бабаев.

В свою очередь, Глава 
КЧР Рашид Темрезов от-
метил значимость данного 
проекта для сельскохозяй-
ственной отрасли региона, 
подчеркнув, что в Карачаево-
Черкесию зашел крупный 
инвестор, один из самых 
динамично развивающихся 
отечественных произво-
дителей – группа компаний 
«Дамате» с принципиально 
новой идеологией и подхода-
ми к развитию овцеводства.

- Мы в кратчайшие сроки 
получим почти пять сотен 
рабочих мест и налоговые 
поступления в республи-
канский бюджет. И, конечно 
же, сердце этого проекта со-
ставляют наши фермеры, за-
нимающиеся овцеводством. 
ГК «Дамате» намерена ак-
тивно инвестировать в раз-
витие наших овцеводческих 
ферм, делая акценты на 
развитие высокоэффектив-
ной генетики, цифровизацию 
технологических процессов, 
оказывая им комплексную 
высокотехнологичную под-
держку на всех этапах про-
изводственного цикла и 
гарантируя стабильный сбыт 
продукции,- отметил Рашид 
Темрезов.

Первый заместитель ми-
нистра экономического раз-
вития России Михаил Бабич 
отметил, что ГК «Дамате» не 
нуждается в рекомендациях, 
поскольку за годы работы 
зарекомендовала себя на-
дёжным партнером с высо-
кими компетенциями.

- То, что сегодня Да-
мате начали работать в 
Карачаево-Черкесии – для 
нас это особый знак, потому 
что Министерство эконо-
мического развития крайне 
заинтересовано в том, чтобы 
в республики Северного Кав-
каза приходили инвесторы 
всероссийского и междуна-
родного масштаба и разви-
вали здесь самое современ-
ное производство, - сказал 
Михаил Бабич.

Стоит отметить, проект 
агрохолдинга «Дамате» яв-
ляется системообразующим 
для российского рынка бара-
нины и существенно поддер-
жит развитие овцеводческой 
сферы региона. А поскольку 
в Карачаево-Черкесии овце-
водство является марочной 
отраслью, регион заинте-
ресован в привлечении 
инвесторов для развития 
производства и переработки 
баранины.

По словам представи-
телей компании «Дамате», 
модернизация завода бу-
дет производиться в соответ-
ствии с пятью принципами: 
технологии, санитария, ка-

чество, экология и модер-
низация.

Так, в рамках реализации 
проекта будет смонтирована 
убойная линия с высокой 
степенью автоматизации 
мощностью 300 голов в 
час, создана современная 
система контроля качества 
продукции на каждом этапе 
производства. Для соблюде-
ния санитарных норм будет 
осуществлено зонирование 
производства и созданы 
«грязные» и «чистые» зоны. 
В реконструкции завода 
Дамате использует самое 
современное техническое 
оборудование. Важной ча-
стью реализации проекта 

модернизации станет уста-
новка современных локаль-
ных очистных систем (ЛОС) 
и организация переработки 
производственных отходов 
предприятия.

Ожидается, что рекон-
струкция первой очереди 
мясоперерабатывающего 
предприятия займёт всего 
полгода.

На заводе будут про-
изводиться натуральные 
полуфабрикаты из мяса ба-
ранины, фарши, маринады 
и консервы в стеклянной и 
железной таре. Продукция 
будет сертифицироваться по 
стандартам халяль и кошер.

В рамках инвестпрограм-
мы будет создана сервисная 
компания, в задачи которой 
входит качественное улучше-
ние генофонда овец, обеспе-
чение отрасли современным 

генетическим материалом 
мясного направления, по-
вышение характеристик 
мясной отрасли региона, ве-
теринарное сопровождение 
ферм, обучение персонала и 
обеспечение мясокомбината 
качественным сырьем. Дама-
те уже заключила более 20 
договоров с фермерами ре-
спублики.

- Реконструкция и техно-
логическое переоснащение 
будут выполнены с учетом 
международных требова-
ний к санитарному режиму 
деятельности предприятий 
пищевой индустрии, что по-
зволит Дамате сертифициро-
вать завод на поставки про-

дукции во все страны мира. В 
цехах будут установлены 
современные упаковочные 
линии и линия производства 
консервов из баранины.

После модернизации 
производственного актива в 
Карачаево-Черкесии Дамате 
рассчитывает стать лидером 
в российском секторе овце-
водства. Производственная 
цепочка, выстроенная хол-
дингом в южных регионах 
страны, будет включать все 
этапы производства барани-
ны: от выращивания ягнят и 
откорма овец до получения 
готовой мясной продукции.

Президент национально-
го союза овцеводов России 
Михаил Егоров в беседе 
с нашим корреспондентом 
отметил, что Кавказ «любит 
мясо и умеет его выращи-
вать». 

- Овцеводство – перспек-
тивнейшая отрасль сельского 
хозяйства. Горцы всегда 
умели обращаться с овцой. А 
как быть иначе – прекрасные 
выпасы с луговой травой и 
много солнца. Карачаевская 
порода овец горячо любима 
местными чабанами. Непри-
хотлива в уходе и всегда 
ценима кавказскими ресто-
раторами. Дамате предла-
гает фермерам сервисную 
грантовую поддержку в раз-
витии мясного поголовья 
и строительстве специаль-
ных откормочных площадок 
для животных. В регионе 
впервые появляется новый 
класс эффективного живот-

новодства. Такого масштаба 
предприятия в регионе нет. 
Сегодня этот проект можно 
смело назвать предприятием 
федерального значения со 
всеми вытекающими бону-
сами, - сказал он. 

Михаил Васильевич от-
метил, что знаменитая ка-
рачаевская порода овец по 
сей день входит в мировую 
элиту животноводства. 

- Пасут этих овец высоко 
в горах, на альпийских лугах. 
Вероятно, поэтому их мясо 
обладает столь удивитель-
ным ароматом и отменными 
вкусовыми качествами. Со-
держание холестерина в нем 
в 3-4 раза ниже, чем в мясе 
других пород, - сказал он.

Завершилось мероприя-
тие вручением ГК «Дамате» 
грантовых сертификатов 
фермерам, занимающимся 
овцеводством. 

укрепить 
лиДерские 

позиции
В этот же день первый 

заместитель министра эко-
номического развития Рос-
сии Михаил Бабич вместе с 
Главой республики Рашидом 
Темрезовым посетили одно 
из предприятий по добыче 
и розливу минеральной и 
питьевой воды - компанию 
«Аквалайн». Предприятие яв-
ляется крупнейшим постав-
щиком воды на отечествен-
ном рынке, за 22 года работы 
ее продукция стабильно по-
ставляется в регионы России. 
Республика заинтересована 

в дальнейшем расширении 
этой отрасли.

На сегодняшний день 
Аквалайн разливает воду 
на производственных лини-
ях Черкесска и в поселке 
Нижний Архыз. В активе 
компании 7 современных ли-
ний розлива и паллетизации 
от мировых производителей 
оборудования. Собственная 
лаборатория гарантирует 
качество продукции.

Из года в год компания 
активно развивается. От 15 
человек на производстве в 
1998 году до 600 сотрудников 
в 2020 году. Мощность про-
изводства - 300 млн литров 
воды в год.

На сегодня компания 
успешно ввела в эксплуата-
цию новый склад хранения 
готовой продукции, запусти-
ла транспортную систему, 
соединяющую производство 
и склад готовой продукции. 
На старте - проект по прода-
же продукции на зарубежные 
рынки.

«Увеличение объемов 
добычи и розлива воды в 
Карачаево-Черкесии может 
стать отличным стимулом 
для развития туризма в 
республике через бренды 
минеральных вод, разли-
ваемых в регионе. Для нас 
это не только налоговые 
поступления, но и рабочие 
места, которые появятся 
с развитием смежных от-
раслей. Одним из таких 
проектов станут известные 
целебные Кислые источники, 
которые после объединения 
с всесезонным курортом 
«Архыз» получат новый виток 
развития - появятся допол-
нительные рабочие места, 
возможности для развития 
малого и среднего бизнеса», 
- написал в Instagram Рашид 
Темрезов. 

Армида киШМАХовА.
Фото М. ХутовА.

Благодаря совместным 
межведомственным меро-
приятиям правоохранитель-
ных органов округа при 
координационных действиях 
органов прокуратуры в 1 по-
лугодии 2020 г. активизирова-
на работа по декриминализа-
ции сферы лесопользования.

Так, за 6 месяцев текуще-
го года в Северо-Кавказском 
федеральном округе воз-
буждено 107 уголовных дел 
о преступлениях данной 
категории, по результатам 
расследования 38 из них 
уже направлены в судебные 
органы для рассмотрения по 
существу. 

Основная доля престу-
плений касается незаконной 
рубки лесных насаждений, 
в том числе ценных пород 
деревьев. 

К примеру, в истекшем 
полугодии Следственным 
управлением Следственного 
комитета Российской Феде-
рации по Ставропольскому 
краю возбуждено уголовное 
дело в отношении дирек-
тора Право-Егорлыкского 
филиала федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Управление 
мелиорации земель и сель-
скохозяйственного водоснаб-
жения по Ставропольскому 
краю» по ч. 3 ст. 260 УК 
РФ. В результате его пре-
ступных действий, связан-

ных с незаконной вырубкой 
деревьев породы тополь в 
объеме более 2 тыс. куб. м, 
Российской Федерации при-
чинен материальный ущерб 
на сумму свыше 10 млн руб.

Совершению преступле-
ний в сфере лесопользова-
ния способствуют упущения 
со стороны региональных 
органов власти, а иногда и 
непосредственное участие в 
них должностных лиц.

Так, по результатам рас-
следования Зеленчукским 
МСО Следственного управ-
ления Следственного коми-
тета Российской Федерации 
по Карачаево-Черкесской 

Республике в суд для рас-
смотрения по существу на-
правлено уголовное дело 
в отношении директора 
Карачаево-Черкесского ре-
спубликанского государ-
ственного  автономного 
учреждения «Урупский лес-
хоз» по ч. 3 ст. 160, ч. 1 ст. 285 
УК РФ. Он обвиняется в при-
своении денежных средств 
организации и незаконном 
заключении договоров мены 
с индивидуальными пред-
принимателями о передаче 
древесины хвойных пород. 
Общий ущерб государствен-
ному лесному фонду по 
уголовному делу составил 
более 1 млн руб., с целью 
его возмещения арестовано 
имущество обвиняемого.

Следственными органа-
ми Карачаево-Черкесской 
Республики расследуются 
2 уголовных дела в отно-
шении руководителей РГКУ 
«Бескесское лесничество» 
и «Урупское лесничество» 
по фактам незаконного за-
ключения фиктивных дого-
воров купли-продажи лесных 
насаждений, их незаконной 
вырубки и причинения ущер-
ба Российской Федерации 
на общую сумму свыше 19 
млн руб.

Вопрос обеспечения за-
конности в сфере лесо-
пользования является одной 
из приоритетных задач и 
находится на особом кон-
троле в Главном управлении 
Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации в 
Северо-Кавказском и Юж-
ном федеральных округах, 
совместная работа с право-
охранительными органами 
округа продолжается.

по информации 
Главного управления

Генеральной прокуратуры 
рФ в скФо и ЮФо.

Сохранить леса 
для потомков

управлением в северо-кавказском федеральном 
округе Главного управления Генеральной прокура-
туры российской Федерации в северо-кавказском 
и Южном федеральных округах проанализированы 
результаты работы правоохранительных органов 
северо-кавказского федерального округа по противо-
действию преступлениям в сфере лесопользования за 
1 полугодие 2020 г.

30 сентября 2020 года 
истекает срок подачи заявле-
ний на получение кредитных 
каникул. Закон, вступивший 
в силу в апреле текущего 
года, дает право на перерыв 
в уплате кредитных платежей 
на срок до 6 месяцев. Такая 
мера была принята прави-
тельством РФ для поддержки 
заемщиков, пострадавших 
от пандемии коронавируса.

Одно из условий пре-
доставления кредитных 
каникул – подтверждение 
снижения дохода не менее 
чем на 30% по сравнению 
со среднемесячным дохо-
дом за 2019 год. По закону 
заемщику даётся 90 дней на 
сбор и предоставление таких 
документов. Еще месяц - на 
случай форс-мажора.

Так как многие обрати-
лись в банки еще в самом 
начале действия закона, то 
уже максимум к августу до-
кументы должны были быть 
в банке, иначе каникулы бы 
отменялись.

-  М н о г и е  ж и т е л и 
Карачаево-Черкесии вос-
пользовались своим правом 
на кредитные каникулы. Од-
нако некоторые из них так и 
не выполнили свои обяза-
тельства по предоставлению 

необходимых документов, 
хотя кредитные каникулы 
были им фактически предо-
ставлены. Теперь банки 
имеют право аннулировать 
такие заявки, – рассказал 
управляющий Отделением-
НБ Карачаево-Черкесская 
Республика Дмитрий Ме-
щеряков.

Согласно неполным дан-
ным, полученным от боль-
шинства системно значимых 
кредитных организаций, в 
РФ на 9 сентября зафикси-
ровано более 23 тысяч ан-
нулированных заявлений на 
кредитные каникулы против 
21 тысячи неделей ранее. В 
Карачаево-Черкесии на эту 
же дату есть информация о 
54 таких случаях на общую 
сумму более 16 миллионов 
рублей.

Некоторые банки, клиен-
ты которых не смогли под-
твердить снижение дохода на 
30%, тем не менее, кредит-
ные каникулы не отменили, 
учитывая, что заемщик не 
всегда мог точно рассчитать 
процент снижения дохода и 
невольно допускал ошибки. 
Банк России считает такую 
практику в максимальной 
степени клиентоориентиро-
ванной.

В процессе мониторинга 
регулятор также установил, 
что другие банки кредитные 
каникулы аннулировали, но 
не начисляли заемщикам 

пени и штрафы. Еще часть 
заемщиков переоформила 
кредитные каникулы на ре-
структуризацию по собствен-
ным программам банков.

Таким образом, кредит-
ные учреждения идут на-
встречу заемщикам, пред-
лагая несколько вариантов 
решения вопроса по выходу 
из кредитных каникул. При 
этом по информации ряда 
банков, некоторые заемщики, 
получившие кредитные кани-
кулы, но не предоставившие 
документы, вообще не вы-
ходят на связь.

- Хотелось бы напомнить 
таким гражданам о том, что в 
случае, если документы так 
и не будут предоставлены, 
кредитор вправе отменить 
кредитные каникулы и по-
требовать погашения всех 
платежей, предусмотренных 
договором. Банк также может 
начислить пени и неустойки 
по кредиту и направить 
информацию о просрочке 
по займу в Бюро кредитных 
историй. Поэтому во избе-
жание всех этих проблем 
в интересах граждан выйти 
на связь со своим банком и 
найти приемлемое для обеих 
сторон решение, – отметил 
Дмитрий Мещеряков.

Армида киШМАХовА.
(по материалам 

отделения-Нб карачаево-
Черкесская республика)

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ:  
КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ ПРАВО НА ОТСРОЧКУ

Понятная 
экономика

Экспертное 
мнение

сЧетНАя палата рФ про-
гнозирует, что бюджет 

пенсионного фонда рФ 
(пФр) будет дефицитным и 
составит более полутрил-
лиона рублей (порядка 559 
млрд рублей).

своим мнением по дан-
ному поводу с нами поде-
лилась декан факультета 
экономики, управления и 
права северо-кавказского 
института рАНХиГс, кан-
дидат экономических наук 
оксана ступникова:

- Напомним, что основ-
ным источником формиро-
вания средств ПФР явля-
ются социальные страховые 
взносы, которые уплачивает 
работодатель с суммы вы-
плат и вознаграждений, 
начисленных в отношении 
каждого работника с начала 
года нарастающим итогом.

В связи со сложившей-
ся эпидемиологической 
обстановкой и введением 
ограничительных мер зна-
чительное число работо-
дателей вынуждены были 
приостанавливать свою дея-
тельность, в связи с чем не 
начисляли заработную плату 
и, как следствие, не платили 
взносы в Пенсионный фонд 
РФ. Более того, государство 
для поддержки предпринима-
телей предоставило отсрочку 
по уплате взносов, а также 
позволило снизить тариф 
по страховому обеспече-
нию с 30% до 15%. Этими 
факторами и объясняется 
формирование дефицита.

Однако цифры показы-
вают, что в течение первых 
шести месяцев в Пенсион-
ный фонд РФ поступило 

средств на 15,3% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Данный факт 
объясняется тем, что в Пен-
сионном фонде РФ выросла 
доля средств, направляемых 
из федерального бюджета. 
Она составила чуть менее 
50% (45,8%), в то время как 
в прошлом году составляла 
порядка 38%.

Такая поддержка из фе-
дерального бюджета обу-
словлена новыми выплата-
ми, которые осуществляет 
Пенсионный фонд РФ, боль-
шинство из которых (пять из 
семи) связаны с поддержкой 
населения в условиях панде-
мии. Это и выплаты семьям с 
детьми в возрасте от 3 до 16 
лет (10000 руб.); и выплаты 
семьям с детьми в возрасте 
до 3 лет (5000 руб.), и пр.

Таким образом, дефицит 
Пенсионного фонда РФ мо-
жет стать вполне реальным, 
и тогда возникнет проблема 
поиска средств его финан-
сирования.

Вероятно, покрытие де-
фицита бюджета Пенсионно-
го фонда РФ будет осущест-
влено за счет трансфертов 
из федерального бюджета 
или средств Фонда нацио-
нального благосостояния.

подготовила 
Армида киШМАХовА.

Введение самоизоляции 
ослабило бюджет ПФР
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В Специальной астро-
физической обсерватории 
Российской академии наук 
в Карачаево-Черкесии на-
чалась научная конференция 
«Наземная астрономия в 
России. XXI век». В общей 
сложности в мероприятии 
участвуют более 160 ученых 
из России. Из-за пандемии 
коронавируса приехать смог-
ли не все: многие выступают 
с докладами по Интернету.

В конференции принима-
ют участие директора, науч-
ные руководители, профес-
сора, ведущие ученые всех 
астрономических институтов 
европейской части России. 
Как отметили в обсервато-
рии, для «связи поколений 
в науке» в конференции 
принимают участие также 
студенты и аспиранты.

В рамках мероприятия 
вице-президент РАН Юрий 
Балега в своем докладе 
рассказал о достижениях, 
перспективах и проблемах 
в российской астрономии. 
Научный руководитель Ин-
ститута астрономии РАН 
Борис Шустов сообщил о 
поддержке космических мис-
сий наземными телескопами 
и о проекте «Спектр УФ», 
осуществляемом институ-
том и планируемом запуске 
телескопа в космос в 2025 
году. Он будет наблюдать в 
ультрафиолетовом диапазо-
не, что невозможно сделать 
с поверхности Земли.

Замдиректора САО РАН 
Дмитрий Кудрявцев описал 
современное состояние и 
перспективы работы главного 

оптического инструмента об-
серватории - шестиметрового 
телескопа БТА. Сотрудник 
Института космических ис-
следований и общества им. 
Макса Планка Рашид Сюняев 
сделал доклад, посвященный 
исследованиям неба в рент-
геновских лучах с помощью 
орбитальной обсерватории, 
изготовленной российски-
ми учеными совместно с 
немецкими коллегами и 
доставленной в космос ра-
кетой «Протон». По словам 
Сюняева, в первые же ме-
сяцы работы обсерватории 
были получены уникальные 
результаты обзора всего неба 
в рентгеновских лучах.

«Разнообразие тем на 
конференции достаточно 
велико: от исследований 
галактик и звезд, нейтрино и 

космических лучей до созда-
ния новых астрономических 
приборов и инструментов, 
поэтому участники мероприя-
тия разделились на секции по 
более узким направлениям», 
- сказал директор САО РАН 
Валерий Власюк.

Он добавил, что первые 
десятилетия XXI века в 
мире сопровождались стре-
мительным совершенство-
ванием астрономического 
приборостроения, приемни-
ков электромагнитного из-
лучения, информационных 
и телекоммуникационных 
технологий, появлением 
крупных наземных телеско-
пов и космических проектов. 
Астрономические исследова-
ния в России развивались не 
только в сторону интеграции 
с международным сообще-

ством, но и в направлении 
на разработку научного 
оборудования и методов 
наблюдений на российских 
инструментах, в совокупно-
сти обеспечивая сохранение, 
востребованность и совер-
шенствование отечественных 
телескопов, крупнейшими из 
которых являются оптиче-
ский БТА и радиотелескоп 
РАТАН-600. САО РАН вы-
полняет исследования по 
широкому спектру задач 
современной астрофизики, 
наблюдая небесные объекты 
от тел Солнечной системы до 
удаленных галактик, в том 
числе в интересах астроно-
мических учреждений России 
и мира.

Существенную роль в 
сохранении статуса САО 
РАН как крупнейшего цен-

тра наземной астрономии 
России сыграли изначальная 
ориентация обсерватории 
на открытость инструментов 
для всего астрономического 
сообщества и отбор на-
блюдательных программ на 
конкурентной основе. Более 
20 лет комитет по тематике 
больших телескопов РАН воз-
главлял крупный российский 
ученый, физик-теоретик, про-
фессор Юрий Гнедин, 85-ле-
тие со дня рождения которого 
отмечается в 2020 году. 
Роль Ю. Гнедина в выборе 
приоритетных направлений 
развития современной на-
блюдательной астрономии в 
России трудно переоценить. 
И САО РАН посвятила эту на-
учную конференцию памяти 
Юрия Николаевича.

В последующие дни в 
пленарных докладах будет 
рассмотрен круг важнейших 
вопросов российской астро-
номии, представляющих 
общий интерес. Будет об-
суждена стратегия развития 
наблюдательной астрономии 
в России в ближайшее де-
сятилетие. Также будут рас-
смотрены вопросы методики 
и результаты наблюдений, 
выполненных на крупнейшем 
телескопе БТА, а также на 
ряде больших телескопов 
мира, обнаружения новых 
объектов или новых свойств 
объектов, вопросы техники и 
методики радиоастрономии, 
а также результаты наблюде-
ний, выполненных на радио-
телескопе РАТАН-600.

Ольга МИХАЙЛОВА.
 На снимке (слева на-

право): старший научный 
сотрудник ГАО РАН Нина 
Бескровная, главный на-
учный сотрудник ГАО РАН 
Михаил Погодин, директор 
САО РАН Валерий Власюк,  
директор Крымской АО 
РАН Алла Растопчина-
Шаховская. 

Фото автора.

Наука

«НаземНая астроНомия 
в россии. XXI век»

В преддВерИИ первого 
сентября сотрудники 

органов внутренних дел 
по Карачаево-Черкесской 
республике совместно с 
Общественным советом 
при ведомстве проводят 
благотворительную акцию 
«помоги пойти учиться» с 
целью оказания помощи 
семьям, находящимся в 
трудной жизненной ситуа-
ции, в подготовке детей к 
школе. Акция  проводится 
уже восьмой год подряд.

В ходе профилактических 
межведомственных рейдов 
сотрудниками полиции по-
сещались состоящие на 
учете несовершеннолетние, 
родители, имеющие детей 
школьного возраста,  на 
предмет изучения готовно-
сти детей к началу нового 
учебного года.

В текущем году акция 
была разделена на 4 этапа. 
На первом этапе проекта 
в школу были собраны 
первоклашки, вторым этапом 
были охвачены дети, состоя-
щие на профилактическом 
учете, третьим - дети из 
семей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. В 
ходе проведения четвертого 
этапа акции проводился 
мониторинг посещения несо-
вершеннолетними общеоб-
разовательных учреждений. 

Общими усилиями в но-
вой школьной форме с кра-
сивыми ранцами и хорошим 

настроением в школу от-
правились более 350 детей 
со всех уголков республики. 

В 2020 году партнерами 
акции выступили Управление 
ФССП России по КЧР, ОФСИН 
РФ по КЧР, Следственное 
управление Следственного 
комитета РФ по КЧР, ООО 
«Газпром межрегионгаз Чер-
кесск», УФПС Карачаево-
Черкесской Республики, 
филиал «Россети Север-
ный Кавказ» - «Карачаево-
Черкесскэнерго», Управле-
ние эксплуатации Большого 
Ставропольского канала, 
благотворительный фонд 
«Моя Карачаево-Черкесия», 
фирма «Регион-Фрост», ма-
газин одежды «DM маркет», 
магазин «Оранжевое небо», 
председатель КЧОО «Ассам-
блея карачаевского народа» 
Шамиль Чомаев, ИП Марат 
Алиев, Сеит Кочкаров.

Кроме того, администра-
циями сельских поселений 
и муниципальных районов, 
Уполномоченным по правам 
ребенка в КЧР, представи-
телями партии ЛДПР при 
участии сотрудников органов 
внутренних дел оказана по-
мощь 165 несовершеннолет-

ним, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, в при-
обретении школьных принад-
лежностей, формы и иных 
предметов, необходимых к 
началу нового учебного года.

В ходе проведения 4 
этапа акции было выявлено 
10 несовершеннолетних, не 
приступивших к занятиям в 
школе. В результате приня-
тых мер 8 из них включились 
в общеобразовательный 
процесс, 2 устроены в до-
школьные учреждения. В 
отношении родителей дво-
их несовершеннолетних 
составлены протоколы об 
административном правона-
рушении, предусмотренном 
ст. 5.35 КоАП РФ «Неиспол-
нение родителями или иными 
законными представителями 
несовершеннолетних обязан-
ностей по содержанию и 
воспитанию несовершенно-
летних». Информация на-
правлена в органы системы 
профилактики безнадзор-
ности и правонарушений 
несовершеннолетних и для 
сведения в прокуратуру. 

пресс-служба МВд 
по КЧр.

Не оставаться 
равнодушными

О чем писала
наша газета 

(2006 год)
24 января № 12-13 (16863)

Будет пОстрОен сОВреМенныЙ 
спОртИВныЙ КОМпЛеКс

Карачаева-Черкесия стала одним из субъектов Российской Федерации, 
которые включили в перечень регионов, где будет реализовываться фе-
деральная целевая программа «Развитие физической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 2006-2015 годы».

Федеральным агентством по физической культуре и спорту за счет 
дополнительных выделенных средств по инициативе всероссийской поли-
тической партии «Единая Россия» планируется строительство спортивных 
комплексов на основе металлокаркасных, деревоклеенных и воздухоопорных 
сооружений по типовым архитектурно-планировочным решениям двух видов. 
Это спортивный комплекс с универсальным игровым залом и спортивный 
комплекс с катком (искусственный лед). Комплекс будет укомплектован  
спортивным оборудованием высокого класса. Руководству республики 
предстоит выбрать место для строительства комплекса.

21 февраля № 33 (16883)
ВыжИЛИ В ЛАВИне

Завершена спасательная операция в горах Карачаево-Черкесии. Пятеро 
альпинистов, трое суток находившиеся на высоте 2800 метров без еды и 
тепла, спасены и доставлены в Карачаево-Черкесскую республиканскую 
больницу.

Напомним, 13 февраля на базовый лагерь альпинистов, разбитый на 
вершине горы Нахар, сошла мощная лавина. В группе было 9 человек 
– все опытные альпинисты, мастера спорта, члены южно-российского 
поисково-спасательного отряда МЧС РФ. Снежный поток унес жизнь одного 
из членов группы.

За свое спасение альпинисты благодарят прежде всего спасателей 
Карачаево-Черкесского поисково-спасательного отряда МЧС РФ,  сотруд-
ников центра медицины катастроф КЧР…

29 апреля № 81-82 (16932)
прАзднИК КрАсОты

Впервые в Карачаево-Черкесии прошел показ произведений парикма-
херского искусства. Зал Карачаево-Черкесского драмтеатра был заполнен 
до отказа. Организаторами грандиозного шоу-дефиле стали модельное 
агентство «Любаня» и Карачаево-Черкесский филиал МОСУ. Мастера 
«Любани» представили на суд зрителей прически всех направлений со-
временной моды: вечерние, свадебные, деловые, авангардные, детские…

Художественный руководитель театра пластики и моды КЧФ МОСУ, балет-
мейстер, режиссер-постановщик шоу-дефиле приложила все усилия, чтобы 
представление было незабываемым. Глядя на очаровательных девушек и 
элегантных юношей, грациозно вышагивающих по сцене, зал наслаждался 
эстетикой. А между показами причесок свои хореографические и вокаль-
ные номера демонстрировали студенты МОСУ. Это был поистине парад 
гармонии парикмахерского искусства,  костюма, музыки, танца и пластики.

1 июня № 99 (16949)
ХОрОшАя трАдИцИя

Сегодня во всех городах и районах республики проходят праздничные 
мероприятия, посвященные Международному дню защиты детей. Где-то 
проводится выставка детских поделок, где-то концерт… А вот что сооб-
щил нам глава администрации Адыге-Хабльского муниципального района 
Ф. Шебзухов:

- В нашем районе стало хорошей традицией проведение благотвори-
тельной акции к 1 июня. С 2001 года были проведены четыре марафона 
милосердия. И на собранные средства более 900 детям из малообеспеченных 
семей была оказана помощь в виде продуктов питания, одежды, обуви.

В этом году 150 мальчишек и девчонок примут участие в традицион-
ном празднике. В программе не только конкурс на лучший рисунок на 
асфальте, выставка работ воспитанников Дома детского творчества, но и 
интересный концерт, чаепитие. И, конечно же, никто из ребят не уйдет с 
праздника без подарка.

18 июля 129-132 (16982)
нА ВыстАВКу, КАК нА прИрОду

В одном из павильонов Карачаево-Черкесского историко-культурного и 
природного музея-заповедника открылась выставка «Природные богатства 
Карачаево-Черкесской Республики».

Выставочный зал собирался во всех районах республики. Среди пале-
онтологических экспонатов есть и джеганасский ихтиозавр. А вот в отделе 

«Животные КЧР» представлены серна и бурый медведь, белка и волк, 
кабан, а также птицы – черный гриф и орлан-белохвост. Все они обита-
тели Тебердинского биосферного заповедника. У посетителей также есть 
возможность познакомиться с камнями и минералами, что были найдены 
на территории Карачаево-Черкесии. Это образцы яшмы и мрамора всех 
цветов, каменного угля, арагонита, азурита и других горных пород. Пред-
ставлено и разнообразие коллекции ископаемых: двустворчатый моллюск 
верхнеюрского периода,аммониты, мидии…

17 августа № 157-158 (17008)
зАяВКА В спОрте

Недавно в Стамбуле проходило первенство Европы по вольной борьбе 
среди молодежи. В нем приняли участие сильнейшие борцы Европы.

В чемпионате участвовал и воспитанник заслуженного тренера КЧР 
Хызыра Черкесова Давид Сафарян, который стал обладателем золотой 
медали (в весовой категории 58 килограммов). Участие в первенстве 
Европы стало возможным после победы Давида на чемпионате России.

Победа Давида Сафаряна дает основание полагать специалистам, что 
на  спортивном небосклоне Карачаево-Черкесии зажглась еще одна звезда.

2 сентября № 167-168 (17018)
шКОЛьнАя ФОрМА От презИдентА

Подарки первоклассникам от Президента республики Мустафы Батдые-
ва уже стали доброй традицией. В 2004 году малышам были вручены от 
Президента школьные портфели с учебниками, в 2005 году – школьная 
форма и именные дневники. В этом учебном году 4800 первоклашек от-
правились на свой первый урок в новых школьных формах. Как и в про-
шлом году, по договору с Правительством республики школьную форму 
изготовила швейная фирма «Ине». Ткань, из которой сшиты костюмы и 
платья, осталась прежней, костюмной, черной, но фасон был несколько 
модифицирован с учетом пожеланий родителей. 

16 сентября № 177-178 (17028)
ОтКрОются дВА ФАпА

Во второй половине сентября в хуторе Лесо-Кяфарь и ауле Кобу-Баши 
Зеленчукского района по инициативе Министерства здравоохранения от-
кроются фельдшерско-акушерские пункты. В них смогут получать первую 
медицинскую помощь около 600 жителей этих населенных пунктов. Раньше 
больным приходилось ездить за несколько десятков километров в Зелен-
чукскую районную больницу.

30 сентября  № 185-186 (17036)
Письмо в редакцию

спАсИБО зА пАМять О шАХтерАХ
«Открытие памятника-обелиска в День шахтера для нас превратилось 

в волнующее событие – приехали со всех концов республики дети, вдовы, 
родные и близкие погибших в разные годы шахтеров….

«Теперь мы спокойны – у нас есть свое святое место, куда можно 
положить цветы, вспомнить ушедших из жизни горняков, почувствовать 
плечо друзей, с которыми мы добывали ценное топливо для Родины. Нас 
помнят! Спасибо, люди добрые».

В. Войцеховский, бывший шахтер.
п. Орджоникидзевский.

14 ноября  № 215-216 (17066)
ОдАренныМ детяМ пОдАрят 
МузыКАЛьные ИнструМенты

Из резервного фонда Президента Российской Федерации выделено 40 
миллионов рублей на приобретение музыкальных инструментов для об-
разовательных учреждений Министерства культуры.

В их числе и три школы нашей республики. Зеленчукской  детской 
школе искусств «Лира» направлено 109 тыс. рублей, детской музыкальной 
школе села Первомайского Малокарачаевского района – 124 тыс. руб., 
детской музыкальной школе станицы Преградной Урупского района – 109 
тыс. рублей.

21 декабря № 246-247 (17097)
нОВАя КАнАтнАя дОрОгА ОтКрытА

В Домбае настоящая зима, со снежными сугробами, колючим морозом 
и хрустальным, прямо звенящим воздухом. 16 декабря погода в Домбае 
выдалась солнечной, как по заказу, словно осознавая особенность этого 
дня для всех жителей и гостей этого горнолыжного курорта. Но не только 
поэтому праздник получился светлым и радостным. Домбай давно нуж-
дался в новом современном подъемнике. Особенно это ощущалось во 
время горнолыжного сезона, когда на станциях имеющихся маятниковых и 
кресельных дорог выстраивались огромные очереди. Это одна из лучших 
канатных дорог в Домбае. С ее вводом в эксплуатацию наш горнолыжный 
курорт стал еще привлекательней для любителей этого вида спорта.

подготовила Марина ЛАтышеВА.

Минувшая весна стала 
серьезным испытанием 
для общеобразовательных 
школ. не меньше, а, пожа-
луй, даже больше сложно-
стей в условиях карантина 
пришлось преодолевать 
школам искусств. Как го-
ворит сегодня директор 
республиканского учебно-
методического центра по 
художественному образо-
ванию елена шАтрОВА, 
главным для педагогов в 
условиях самоизоляции 
было поддержать в уче-
никах интерес к своему 
предмету. Общеобразова-
тельную школу ребенок в 
любом случае не бросит - 
здесь он должен учиться. 
А вот с художественным 
образованием, которое не 
обязательно, - все иначе. 

О том, как школам ис-
кусств республики при-
шлось на ходу перестраи-
вать свою работу в про-
шлом учебном году и какие 
коррективы угроза распро-
странения коронавируса 
вносит уже в этом, мы 
поговорили с еленой Ми-
хайловной после традици-
онного республиканского 
совещания руководителей 
дшИ КЧр, состоявшегося 
на днях в большом зале 
Карачаево-Черкесского го-
сударственного колледжа 
культуры и искусств им. 
А. А. даурова. совещание, 
к слову, проходило с со-
блюдением всех норм и 
правил, рекомендованных 
роспотребнадзором в пе-
риод пандемии COVID-19. 
А потому, чтобы не соби-
раться больше пятидеся-
ти, в Черкесск съехались 
только руководители школ. 
Им-то елена Михайловна и 
выразила глубокую при-
знательность за отличную 
работу их коллективов в 
условиях пандемии.

- Просто удивительно, 
как быстро смогли все наши 
школы перестроиться на 
работу в новом формате, - 
рассказывает Е. Шатрова. 
- Конечно, перестраивался 
и наш центр. И всю эту 
«перестройку» можно про-
следить по нашему сайту. 
Мы знакомили школы с 
нормативно-правовой базой 
по организации дистанци-
онного обучения, давали 
различные мастер-классы, 
знакомили с интересным 
опытом регионов — в «Дис-
танционном образовании 
- преподавателям», выстав-
ляли картины и видеоро-
лики участников различных 
онлайн-акций... И, к слову, 
онлайн-акции стали для на-
ших учащихся прекрасным 
окном в мир. Дело в том, что 
для ребенка очень важно ви-
деть результат своего труда, 
важно, чтобы этот результат 
заметили, оценили. В тече-
ние года дети разучивали 
новые произведения, писали 
картины и т. д. с надеждой 
где-то выступить, принять 
участие в выставках... И 
вдруг... концерты не состо-
ятся, конкурсы отменяются... 
Представляете настроение 
ребенка?!

Какие-то конкурсы мы 
все-таки провели в формате 
онлайн, например республи-
канскую олимпиаду по деко-
ративной композиции среди 
учащихся 4-х классов ДХШ 

и ДШИ. Но многое пришлось 
отодвинуть на более поздние 
сроки. К слову, сейчас в фор-
мате онлайн мы проводим 
два крупных конкурса - VII 
Республиканский фортепиан-
ный конкурс учащихся ДМШ 
и ДШИ и VII Республиканский 
конкурс учащихся отделений 
«Народные инструменты», 
которые были запланирова-
ны еще на апрель 2020 года. 

И, конечно, онлайн-акции 
нас очень выручили! Ребята 
участвовали в них с огром-
ным желанием. Будь то 
акция #спасибодоктор2020, 
где учащиеся школ искусств 
посвящали свои творческие 
работы и обращения врачам; 
или акции ко Дню России, 
или акции, посвященные 
75-летию Великой Победы.

Картины, видеоролики 
мы получали из всех школ! 
И все выставляли на свой 
сайт. Как известно, на респу-
бликанскую выставку работ 
юных художников, которую 
мы традиционно проводим 
ежегодно в начале июня, от-
бирается самое лучшее. Но 
в этом году мы выставили 
на своем сайте не только 
самые лучшие, по мнению 
жюри, но все, без исключе-
ния, работы, присланные на 
эту выставку, а посвящена 
она была 75-летию Великой 
Победы. Потому что и тема 
- святая, и детям - стимул 
работать дальше.

 И хотя с начала этого 
учебного года школы ис-
кусств заработали в при-
вычном режиме, от онлайн-
акций мы не собираемся 
отказываться. Уже в начале 
сентября наши учащиеся 
приняли участие в акци-
ях, посвященных 75-летию 
окончания Второй мировой 
войны, Бесланской траге-
дии...

- Собственно, как я 
поняла, в вашем центре 
дистанционный формат 
сейчас по-прежнему вос-
требован. Для проведения 
тех же конкурсов, напри-
мер...

- Да, проводить творче-
ские конкурсы дистанционно 
вполне реально. И в нынеш-
ней непростой эпидситуации 
- это, конечно, выход. Но 
вот подготовить ребенка к 
конкурсу на «удаленке» - это, 
увы, невозможно. Ну, нель-
зя научить дистанционно 
детей игре на музыкальных 
инструментах и т.д. Осо-
бенно трудно с маленькими 
детьми. Если ребенок по-
старше еще в состоянии 
разобрать самостоятельно 
музыкальное произведение, 
то младшим с этим без помо-
щи преподавателя никак не 
справиться. В работе наших 
преподавателей с учениками 
слишком много нюансов, 
которые требуют непосред-
ственного живого общения! 
Вот почему мы рады тому, 
что с нового учебного года 
наши школы заработали в 
обычном режиме.

- А не растеряли школы 
за время карантина своих 
учеников?

- Нет, не растеряли. И 
это большая заслуга препо-
давателей, которые смогли 
в сложных условиях про-
должить работу с детьми, 
используя различные формы 
и методы. Но сказать, что 
сейчас у нас нет никаких про-
блем, было бы неправдой. 
Эпидситуация в республике 
остается сложной. И в обыч-
ных общеобразовательных 

школах то там, то здесь 
детей отправляют на каран-
тин целыми классами. Если 
среди этих детей есть наши 
учащиеся, то, естественно, 
они не могут посещать заня-
тия и в наших школах. Такое 
периодическое «выпадение» 
из процесса - конечно, боль-
шой минус. А если ребенок 
только записался в ДШИ, 
то он может просто «пере-
гореть», потерять интерес к 
нашим занятиям. 

Осложнило ситуацию еще 
и то, что в ряде наших ДШИ 
в рамках федеральной про-
граммы проводится ремонт. 
Честно говоря, улучшению 
материально-технической 
базы школ мы очень рады, 
мы ждали этого давно. 
Но в нынешней непростой 
эпидситуации вынужденное 
временное переселение 
ДШИ из своих стен в другие 
помещения - в обычные об-
щеобразовательные школы 
и т.д. - это дополнительные 
трудности и для детей, и 
для преподавателей. Однако 
надеемся, что все эти труд-
ности мы переживем.

- Елена Михайловна, 
наверное, очень сложно в 
нынешней ситуации стро-
ить планы на будущее?

- Мы ни от одной своей 
задумки не отказались и не 
думаем отказываться. Все те 
мероприятия и конкурсы, ко-
торые были запланированы 
на минувшую весну, обяза-
тельно проведем! И в планах 
на этот учебный год тоже 
немало интересного. На-
пример, весной проведем V 
республиканский конкурс во-
калистов «Без фонограмм». 
В феврале этого года у 
нас великолепно прошла в 
форме брейн-ринга респу-
бликанская музыкально-
теоретическая олимпиада 
(по сольфеджио) среди 
учащихся школ искусств 
КЧР. В феврале будущего 
года собираемся провести 
так же республиканскую 
музыкально-теоретическую 
олимпиаду (по музыкальной 
литературе). Очень наде-
емся, что эпидситуация к 
тому времени улучшится 
и мы сможем провести ее 
в обычном формате. Но 
даже если придется об-
ратиться к дистанционному 
формату, мы постараемся, 
чтобы детям было не менее 
интересно. V открытый Меж-
региональный конкурс ис-
полнительского мастерства 
студентов специализации 
«Инструменты народного 
оркестра» образовательных 
учреждений культуры и ис-
кусства СПО СКФО, который 
мы планировали провести в 
апреле 2020 года, перенесен 
на апрель будущего года. В 
планах также республикан-
ская олимпиада по живописи 
и мн. др. Единственное, от 
чего мы отказались в этом 
учебном году, это от про-
ведения республиканского 
конкурса фортепианных ан-
самблей ДШИ КЧР. Он пере-
несен на следующий учеб-
ный год. И причина в том, 
что подготовить к конкурсу 
фортепианные ансамбли в 
нынешних условиях школам 
чрезвычайно сложно. 

- Что ж, пусть все, что 
вы задумали, получится. 
Успехов всем преподава-
телям школ искусств и их 
ученикам в новом учебном 
году! Успехов и здоровья!

татьяна ИВАнОВА.

«Не отказываемся 
от задумаННого»
Культура
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ПОЗДРАВЛЯЮТ

Извещение о проведении аукциона.
Администрация Адыге�Хабльского муниципального района информирует население о проведении аукциона на право

заключения договоров аренды и купли�продажи земельных участков.

Уполномоченный орган, организатор аукциона�администрация Адыге�Хабльского муниципального района. Дата начала приема
заявок�29.09.2020.Дата окончания приема заявок�29.10.2020 до 16:45.Дата рассмотрения заявок�02.11.2020.Срок внесения задат�
ка�до 29.10.2020 до 16:45.Дата проведения аукциона�04.11.2020 в 12 часов 30 минут, по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а.
Адыге�Хабль, ул. Советская, 16, каб. №301.Время и место приема заявок�рабочие дни: понедельник�пятница с 9.00 до 16.45,
перерыв с 13.00 до 14.00, по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Советская, 16, каб. №117, тел. 8 (87870)
5�11�63, эл. почта: ad�habl09@mail.ru.Прием заявок на участие в аукционе осуществляется по выбору заявителя лично, либо
посредством почтовой связи на бумажном носителе или в форме электронных документов с использованием информационно�
телекоммуникационной сети «Интернет».Запрещается перечисление задатка третьим лицом за претендента на участие в аук�
ционе.Предмет аукциона:Лот №1�право на заключение договора аренды земельного участка из категории земель населенных
пунктов, площадью 6054 кв.м., с кадастровым номером: 09:01:0170001:315, расположенного по адресу: Российская Федерация,
Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский район, х. Киево�Жураки, ул. Первомайская, 27а, разрешенное использование:
питомники;Кадастровая стоимость: 35113,20 руб.;Срок аренды�32 месяца;Начальная цена предмета аукциона: 526,70 руб. (уста�
новлена в размере 1,5% кадастровой стоимости); Шаг аукциона: 16,00 руб. ; Размер задатка�105,34 руб.; Размер ежегодной
арендной платы определяется по результатам аукциона;Решение о проведении аукциона�постановление администрации Адыге�
Хабльского муниципального района №428 от 10.09.2020.Максимально и минимально допустимые параметры разрешенного стро�
ительства сооружения в градостроительном плане земельного участка, технические условия подключения (технологического при�
соединения) сооружения к сетям инженерно�технического обеспечения�не имеются.Возможно размещение сооружения площадью
от 1500 кв.м до 5000 кв.м.Технические условия на подключение сооружения могут быть выданы после заключения договора о
подключении. Размер платы за подключение к сетям инженерно�технического обеспечения определяется действующими тарифами
соответствующих эксплуатирующих организаций. Более подробная информация изложена в аукционной документации.Лот №2�
право на заключение договора аренды земельного участка из категории земель сельскохозяйственного назначения, площадью
127881 кв.м, с кадастровым номером: 09:01:0061501:282, расположенного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, Адыге�Хабльский район, восточнее с. Садовое, разрешенное использование: растениеводство;Кадастровая
стоимость: 753219,09 руб.;Срок аренды�49 лет;Начальная цена предмета аукциона: 11298,29 руб. (установлена в размере 1,5%
кадастровой стоимости);Шаг аукциона: 339,00 руб.; Размер задатка�2259,66 руб.;Размер ежегодной арендной платы определяется
по результатам аукциона.Решение о проведении аукциона�постановление администрации Адыге�Хабльского муниципального рай�
она №358 от 20.08.2020.В соответствии с основным видом разрешенного использования земельного участка не предусматривается
строительство здания, сооружения.Лот №3�право на заключение договора аренды земельного участка из категории земель
населенных пунктов, площадью 10912 кв.м, с кадастровым номером: 09:01:0110001:156, расположенного по адресу: Российская

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, № 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru, тел.
8�928�397�02�45), выполняет кадастровые работы в связи с 1)
исправлением реестровой ошибки в местоположении границ
земельных участков с КН 09:05:0010202:180, расположенный
по адресу РФ, КЧР, Урупский район, СПК ПЗ Агролаба, поле
№23с (поляна Верхнебурхайлова, 32с (перед х. Первомайс�
кой), 35с (бугор Бугаячий), с КН 09:05:0010202:177, располо�
женный по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, СПК ПЗ Агрола�
ба, поля №20п, 25п, 33п. Заказчиком кадастровых работ явля�
ется Урусова Мавлутхан Джапаевна. 2) образованием земель�
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
долевой собственности на земельные участки с кадастровыми
номерами: 09:06:0020802:838, расположенный по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле №46 (сено�
кос 24777 кв. м) и 09:06:0020802:912, расположенный по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле 80
(пашня 18202 кв. м). Заказчиком кадастровых работ является
Заверза Ольга Михайловна, тел.:+7�906�444�07�36.

 3) образованием земельного участка путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земель�
ный участок с кадастровым номером: 09:03:0000000:6580, рас�
положенный по адресу: РФ, КЧР, Хабезский район, СПК Хабез�
ское, в 5.2 км. Западнее от а. Хабез. Заказчиком кадастровых
работ является Арашуков Ахмед Аслангериевич, тел.: +7�922�
091�99�77. Цель кадастровых работ образование земельных
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
долевой собственности из земель сельскохозяйственного на�
значения. С проектами межевых планов земельных участков
можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н,
ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возражения по проектам
межевых планов и требования о проведении согласования
местоположения границ земельных участков на местности
принимаются в течение месяца со дня опубликования объяв�
ления.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, д.  38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867), выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков, выделяемых в счет доли
в праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:
09:07:0050301:147,  расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №139, уч. №1�
17 (пастбище), площадью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Гогуев Арсен
Салыхович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Новая
Джегута, ул. Кавказская, дом 35. Тел. 89286583333).

09:07:0000000:1043,  расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле  №41
(пашня), площадью 1,24 га; поле №32 (сенокос), площадью
1,67 га; поле №74 (пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Кииков Хыйса
Борисович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Джегута,
ул. Гербекова, дом 50а. Тел. 89887181724 ).

С проектами межевания земельных участков  можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв.77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегу�
та, ул. Щекута, д. 38, кв.77.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В газете «День республики» №136(20240) от 15.09.2020 г.  в
объявлении инженера Урусова Хаджи�Мурата Джашарбекови�
ча была допущена ошибка в написании имени. Вместо Гочи�
яевой Мурсият Наурузовны считать верным Гочияева Мурисат
Наурузовна.  Заказчиком кадастровых работ является Гочи�
яева Мурисат Наурузовна. Далее по тексту. Возражения, до�
полнения, предложения по доработке межевого плана прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, 154.

«Филиал АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. №
аттестата кадастрового инженера 09�11�11. почтовый ад�
рес:369000 г. Черкесск пр. Ленина,№2, тел.(8 878 2) 26�13�15,
факс.(8 878 2) 26�13�5, e�mail:kchr@rosinv.ru. выполняет када�
стровые работы: по образованию земельного участка путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собствен�
ности на земельный участок с кадастровым номером:
09:01:0030203:248, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, СПК Эркин�Юртский, поле №15 уч�к №24 (4,07
га, пашня). 09:01:0030101:414, расположенный по адресу: РФ,
КЧР, Ногайский район, СПК Эркин�Юртский, поле №3, участок
№6 (2 доли по 4,07 га на каждую долю, пашня).
09:01:0030203:398, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, СПК Эркин�Юртский, поле №19, уч�к №4а (4,07
га, пашня). Заказчик кадастровых работ Урузбиев Эреджеп
Амирбиевич. 09:02:0070301:33, расположенный по адресу: РФ,
КЧР, Прикубанский район, СПК Мичуринский, поле № 109,
участок № 45 (1,25 га, сенокос). 09:02:0060601:72, располо�
женный по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Мичу�
ринский, поле № 52, участок №40 (11267 кв.м пашня).
09:02:0060601:71, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский район, СПК Мичуринский, поле № 60, участок №40
(27733 кв.м – пашня). Заказчик кадастровых работ Иголкина
Татьяна Александровна. 09:02:0070401:7 расположенный по
адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Знаменский, поле
№ 21, участок № 9 (4100 кв.м, пашня); 09:02:0060301:31, рас�
положенный по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
Знаменский, поле № 2, участок № 13 (4200 кв.м – сад);
09:02:0070401:6, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский район, СПК Знаменский, поле № 14, участок № 9 (24
943 кв.м, пашня); 09:02:0060301:30, расположенный по адре�
су: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Знаменский, поле №
1, уч�к № 1 (900 кв.м, пашня); 09:02:0070401:5, расположен�
ный по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Знамен�
ский, поле №18, участок №9 (7 457 кв.м, пашня) Заказчик
кадастровых работ Эркенова Халимат Хусейновна.
09:01:0061501:12, единое землепользование (:10; :11) распо�
ложенный по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК
Маяк, поле № 9 (3,6 га – пашня). Заказчик кадастровых работ
Халкечев Аслан Мархабаевич.

2) по исправлению ранее допущенной реестровой ошибкой
в местоположении границ земельного участка с кадастровыми
номерами: 09:03:0020106:458, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Хабезский район, СКП Инжичишхо, в 1,92 км юго�восточ�
нее а. Инжичишхо (0,5 га – пастбище). Заказчик кадастровых
работ Меремуков Жора Карабитович.

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина,№2, 1�
й этаж, каб.№6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования  объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск пр. Ленина,№2, 1�й этаж, каб.№6.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР объявляет о проведении открытого аукциона.

1. Продавец: Администрация Малокарачаевского муниципального района.
2.Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государственной

или муниципальной собственности земельных участков или права на заключение договоров аренды таких земельных участков,
участков, государственная собственность на которые не разграничена и муниципального имущества на территории Малокарача�
евского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является открытым по составу участников и открытым по форме подачи
заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д.120. Малый зал заседаний
03.11.2020г. в 15 ч.00 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации Малокарачаевского муниципального района от  23.09.2020г. №75�р
5. Предмет аукциона право на заключении договора аренды земельного участка:
Лот №1: с кадастровым номером 09:08:0020103:750, адрес участка: Российская Федерация,  КЧР, Малокарачаевский район,

Краснокурганское СП, примерно в 4,12 км от с. Красный Курган по направлению на юго�запад, участок № 12, площадью 195290
кв.м, из категории земель сельскохозяйственного назначения, с разрешенным видом использования – Скотоводство(сельскохо�
зяйственное производство).    Срок договора аренды 49 лет. Обременения и ограничения в использовании земельного участка
не установлены.    Начальная цена предмета аукциона 15375 руб. 74 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены предмета
аукциона составляет – 461 руб. 27 коп. Размер задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены аукцион составляет
15375 руб. 74 коп.

Лот  №2: с кадастровым номером 09:08:0020103:1209, адрес участка: Российская Федерация,  КЧР, Малокарачаевский район,
Краснокурганское СП, примерно в 1,87 км от с. Красный Курган по направлению на юго�запад, площадью 35716 кв.м, из категории
земель сельскохозяйственного назначения, с разрешенным видом использования� растениеводство. На земельном участке не
предусмотрено строительство капитальных объектов.  Срок договора аренды 49 лет. Обременения и ограничения в использовании
земельного участка не установлены.    Начальная цена предмета аукциона 1859 руб. 01 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной
цены предмета аукциона составляет – 55 руб. 77 коп. Размер задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены
аукцион составляет 1859 руб. 01коп.

Лот №3: с кадастровым номером 09:08:0020103:1215, адрес участка: Российская Федерация,  КЧР, Малокарачаевский район,
Учкекенское СП, примерно в 885 м от с. Учкекен по направлению на восток, площадью 28533 кв.м, из категории земель
сельскохозяйственного назначения, с разрешенным видом использования� растениеводство.   Срок договора аренды 49 лет.
Обременения и ограничения в использовании земельного участка не установлены.    Начальная цена предмета аукциона 1485
руб. 14 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены предмета аукциона составляет – 44 руб. 55 коп. Размер задатка для
участия в аукционе 100% от начальной цены аукцион составляет 1485  руб. 14 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема, дата и время начала и окончания приема заявок на
участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке подает организатору аукциона по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120.
каб.42�43, заявку на участие в аукционе по установленной форме.

7.Дата начала приема заявок на участие в аукционе:30.09.2020г. дата окончания приема заявок: 30.10.2020г.
8. Время приема заявок рабочие дни, понед. � пятница, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.
9. Определение участников аукциона состоится: 02.11.2020г. в 11�00 в месте приема заявок без участия заявителей.
10.Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наибольшую цену.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться на

официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация малокарачаевского МР объявляет о проведении открытого аукциона.

1. Продавец: Администрация Малокарачаевского муниципального района.
2.Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государственной

или муниципальной собственности земельных участков или права на заключение договоров аренды таких земельных участков,
участков, государственная собственность на которые не разграничена и муниципального имущества на территории Малокарача�
евского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является открытым по составу участников и открытым по форме подачи
заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д.120. Малый зал заседаний 03.11.2020г.
в 14 ч.00 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации Малокарачаевского муниципального района от  28.08.2020г №69�р,
23.09.2020г. №76�р.

5. Предмет аукциона право на заключении договора аренды земельного участка:
Лот №1: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0170104:530, адрес участка: Российская Федерация,  КЧР, Мало�

карачаевский район, с.Терезе, ул.Халилова, напротив дома №33, уч�к №3, площадью 208кв.м, строительство объекта торговли. Срок
договора аренды 1,5 года. Обременения и ограничения в использовании земельного участка не установлены.    Начальная цена
предмета аукциона 13594 руб. 15 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены предмета аукциона составляет – 407 руб. 82
коп. Размер задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены аукцион составляет 13594 руб. 15 коп.

Лот  №2: с кадастровым номером 09:08:0180101:1880, адрес участка: Российская Федерация,  КЧР, Малокарачаевский район,
с. Учкекен, ул. Умара Алиева, 67 б, площадью 70 кв.м, из категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом исполь�
зования – обслуживание жилой застройки(для строительства гаража). Срок договора аренды 1,5 года. Обременения и ограничения
в использовании земельного участка не установлены.    Начальная цена предмета аукциона 3843  руб. 75 коп. Шаг аукциона
– 3 % от начальной цены предмета аукциона составляет – 115 руб. 31 коп. Размер задатка для участия в аукционе 100%
от начальной цены аукцион составляет 3843  руб. 75 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема, дата и время начала и окончания приема заявок на
участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке подает организатору аукциона по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120.
каб.42�43, заявку на участие в аукционе по установленной форме.

7.Дата начала приема заявок на участие в аукционе:30.09.2020г. дата окончания приема заявок: 30.10.2020г.
8. Время приема заявок рабочие дни, понед. � пятница, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.
9. Определение участников аукциона состоится:02.11.2020г. в 11�00 в месте приема заявок без участия заявителей.
10.Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наибольшую цену.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться на

официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru

Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский район, а. Баралки, восточная часть ул. Магазинной, разрешенное
использование: животноводство;Кадастровая стоимость: 64271,68 руб.;Срок аренды�32 месяца;Начальная цена предмета аукци�
она: 964,08 руб. (установлена в размере 1,5% кадастровой стоимости); Шаг аукциона: 29,00 руб. ; Размер задатка�192,82 руб.;
Размер ежегодной арендной платы определяется по результатам аукциона;Решение о проведении аукциона�постановление адми�
нистрации Адыге�Хабльского муниципального района №341 от 10.08.2020.Максимально и минимально допустимые параметры
разрешенного строительства объекта капитального строительства в градостроительном плане земельного участка, технические
условия подключения (технологического присоединения) объекта капитального строительства к сетям инженерно�технического
обеспечения�не имеются.Возможно размещение объекта капитального строительства площадью от 1500 кв.м до 5000 кв.м.Техни�
ческие условия на подключение объектов капитального строительства могут быть выданы после заключения договора о подклю�
чении. Размер платы за подключение к сетям инженерно�технического обеспечения определяется действующими тарифами соот�
ветствующих эксплуатирующих организаций. Более подробная информация изложена в аукционной документации.Лот №4�право
на заключение договора купли�продажи земельного участка из категории земель населенных пунктов, площадью 2000 кв.м, с
кадастровым номером: 09:01:0061301:271, расположенного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, аул Адыге�Хабль, ул. Первомайская, 145, разрешенное использование: садоводство;Кадастровая сто�
имость: 10340,00 руб.;Начальная цена предмета аукциона: 10340,00 руб. (установлена в размере полной кадастровой стоимости�
);Шаг аукциона: 310,00 руб.;Размер задатка: 2068,00 руб.; Размер стоимости предмета аукциона определяется по результатам
аукциона;Решение о проведении аукциона�постановление администрации Адыге�Хабльского муниципального района №292 от
17.07.2020. В соответствии с основным видом разрешенного использования земельного участка не предусматривается строитель�
ство здания, сооружения. Лот №5�право на заключение договора аренды земельного участка из категории земель сельскохозяй�
ственного назначения, площадью 30000 кв.м, с кадастровым номером:  09:01:0010401:1119, расположенного по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский район, б. Б. Щеблонок, разрешенное использование: растение�
водство;Кадастровая стоимость: 176700,00  руб.;Срок аренды�49 лет;Начальная цена предмета аукциона: 2650,50 руб. (установлена
в размере 1,5% кадастровой стоимости);Шаг аукциона: 79,52 руб.; Размер задатка�530,10 руб.;Размер ежегодной арендной платы
определяется по результатам аукциона.Решение о проведении аукциона�постановление администрации Адыге�Хабльского муни�
ципального района №398 от 28.08.2020.В соответствии с основным видом разрешенного использования земельного участка не
предусматривается строительство здания, сооружения.Извещение о проведении аукциона размещено на официальном сайте
Российской Федерации в информационно�телекоммуникационной сети Интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте администрации
Адыге�Хабльского муниципального района: a�hmr.ru и в газете «День Республики».Реквизиты для перечисления задатка:УФК по
Карачаево�Черкесской Республике (7902 Администрация Адыге�Хабльского муниципального района л/сч 05793003200) ИНН
0917002111, КПП 091701001, Р/сч 40302810203493000001 Отделение�НБ Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, БИК
049133001, ОКТМО 91603000, КБК 311 111 05013 05 0000 120�аренда, КБК 311 114 06013 05 0000 430�продажа. Заявка на участие
в аукционе подается в уполномоченный орган по форме, установленной в соответствии с аукционной документацией размещенной
на сайте torgi.gov.ru.

Духовное управление мусульман Карачаево�Черкесской
Республики с прискорбием сообщает о смерти ответственного
секретаря ДУМ КЧР, многоуважаемого

Хасамбия�хаджи Хужева
 и выражает глубокие соболезнования его родным и близ�

ким.
Хасамби�хаджи много сделал для укрепления традицион�

ного Ислама, сохранения мира и дружбы между народами
Карачаево�Черкесии.

Мы молим Всевышнего о прощении и милосердии.
Председатель Президиума ДУМ КЧР,

Муфтий Исмаил�хаджи Бердиев

подполковника

Пенсионеры  Прикубанского РОВД

Георгия Владимировича
Гергеля

Дополнение к объявлению от 05.12.2009 г. Боранукова Хани
Исмельевна, 2 пая (1 насл.) расположенные по адресу:  колхоз
им. Д.А. Аргунова, бригада № 1, поле № 13, участок № 4,
площадью 5000 кв. м и бригада № 1, поле № 13, участок  №
3, площадью 27600 кв. м.

РАЗНОЕ

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

В соответствии с положением ФЗ «Об обороте земель
сельскохозяйственного назначения» мы, семья Смакуевых в
составе:

1) Смакуев Мурат Казимович
2) Смакуев Солтан Казимович
3) Смакуев Заур Казимович
4) Коркмазова Асият Азретовна
5) Тхакохов Мухарбий Хаджиалиевич
6) Смакуев Сеитбий Казимович
7) Смакуева Халамат Азретовна
данным оповещением уведомляем заинтересованных лиц

о своем намерении оформить в собственность земельный
участок (пастбище), площадью 6,57 га из земель бывшего
КДСХП «Счастливое», по адресу: КЧР, Прикубанский район,
с. Счастливое в направлении на юго�запад от бывшего х.
Голубеновка.

с назначением на должность
 начальника Прикубанского РОВД
Желаем здоровья и успехов в службе.

От имени пенсионеров РОВД
 полковник полиции (в запасе)

Б.Н. Мамаев


